



revistar@reforma.com
@Revista_R

FORMA Y FONDO

Domingo 29 de Mayo del 2022

Mientras Morena y sus aliados confían en obtener al menos cuatro gubernaturas, sus opositores esperan dar la pelea en tres estados.

VOTO 22

A UNA SEMANA DE LA ELECCIÓN PARA GOBERNADOR EN SEIS ESTADOS, CANDIDATOS, PARTIDOS Y OPERADORES ARRECIAN SUS ACTIVIDADES PARA CONVENCER A LOS CIUDADANOS. PRESENTAMOS UN PANORAMA, ENTIDAD POR ENTIDAD, Y LO QUE ESPERAN LOS LÍDERES PARTIDISTAS DURANTE LA JORNADA Y DESPUÉS DE ELLA.

LAS BATAJILLAS POR EL VOTO

Chocan en Durango por programas sociales

MAYOLO LÓPEZ

Con un desenlace de difícil pronóstico, en Durango las campañas por la Gubernatura giraron en torno a los programas sociales que otorga el Gobierno federal.

La de la candidata morenista, Marina Vitela, por sacarle jugo a esos programas, con el foco puesto en los beneficiarios, para dar sustento a las proyecciones de la campaña.

La de Esteban Villegas, el candidato priista postulado por la alianza Va por Durango (PRI, PAN y PRD), para contener sus efectos.

"Nosotros pusimos el acento en hacer ver a la gente que los programas sociales no los iban a perder con Esteban", explicó el jefe de la campaña de Villegas, Jorge Camacho.

"Nuestra campaña fue, entonces, de contención de la campaña de los programas sociales", subraya el estratega electoral en entrevista.

En Durango, unas 455 mil personas son beneficiarias de los programas sociales.

Morena, según la campaña de Va por Durango, tiene una base sólida de entre 30 y 35 por ciento puntos de la elección, con alrededor de 130 mil votos cautivos, los mismos que llevaron a las urnas en el reciente ejercicio de consulta de revocación de mandato.

"Hicimos una campaña de aire basada en eso, con el tema de comunicar a la gente que los programas son suyos, que nadie se los va a quitar", enfatizó Camacho. La estructura de campaña también orientó sus esfuerzos: priistas, panistas y perredistas fueron a las casas de los beneficiarios para proclamar el mensaje: "no importa lo que ellos vengan a decir. No se les van a quitar los programas...". En otra pista, la campaña



La morenista Marina Vitela ha presuminido ser cercana al Presidente y ha acusado que el gran problema de Durango es la corrupción.



Esteban Villegas repite como candidato a la gubernatura. Hace seis años, con el PRI, perdió ante el actual Gobernador José Rosas Aispuro.

de la morenista Marina Vitela dispuso, de hecho, de un ejército de al menos 60 diputados federales que tocaron a la puerta de los beneficiarios de los programas sociales para advertirles de una eventual desaparición.

Esteban Villegas procuró evitar errores que pudieran costarle caro, como en la campaña de hace seis años, cuando de manera intempestiva entró a un set televisivo en el que estaba el candidato panista José Rosas Aispuro, ahora Gobernador. En esta campaña apareció con sombrero en los actos proselitistas, prorrumpió con soltura al decir a las mujeres que si se desmayaban él las iba a reanimar con un beso.

"Jugué demasiado a no equivocarse", resumió un

observador consultado. El priista prometió a las mujeres la Tarjeta Madre Salario Digno con dos beneficios: servicios médicos gratuitos y un salario de apoyo a las madres que califiquen, según su nivel socioeconómico.

Además de acurrir errores, la campaña de Marina debió sobreponerse a mensajes de campaña confusos: ofrecía rehabilitar estancias infantiles a pesar de que su desaparición provino de una orden expresa del Presidente López Obrador.

Patricia Flores, la expanista que postuló Movimiento Ciudadano, orientó su campaña a atacar el primer



Un bloqueo en la vía Victoria-Monterrey encendió focos rojos. En tanto, la coordinadora de los diputados morenistas, Ursula Saizgar, enfrenta el desafío.

Reina guerra sucia en Tamaulipas

BENITO LÓPEZ

CIUDAD VICTORIA.- En medio de acusaciones de guerra sucia, persecución política, señalamientos de injerencia del Estado y la renuncia del candidato de Morena a debatir, se ha desarrollado la contienda en Tamaulipas.

Incluso, en medio del proceso electoral que se vive, Alcaldes se han separado de sus cargos, luego de órdenes de aprehensión, como el de Reynosa, Carlos Peña Ortiz, que pidió licencia esta semana.

En tanto, el Alcalde de Ciudad Victoria, Eduardo Gattás Báez, no acude al Palacio Municipal ni aparece en público desde el pasado 3 de mayo, tras ser citado en dos ocasiones a una audiencia inicial por operaciones con recursos de procedencia ilícita.

También ha sido tema de campaña el asesinato del empresario de Reynosa, Sergio Carmona, ocurrido hace más de seis meses, y vinculado con el contrabando de combustibles, que ha salpicado la candidatura de Morena. Estas campañas se han visto ensombrecidas además por el proceso de desafiato que enfrenta la coordinadora de Morena en el Congreso de Tamaulipas, Ursula Patricia Saizgar Mojica, acusada de cohecho, luego de pedir presuntamente mates a un proveedor. Aun con escenarios que anticipan violencia el día de la elección, ex titulares del INE en Tamaulipas y analistas auguran una participación ciudadana del 60 por ciento, el próximo 5 de junio.

Situaciones de riesgo como la que ocurrió el pasado 13 de mayo, cuando dirigentes de la columna armada "Gral. Pedro José Méndez", cerraron más de 15 horas un tramo de la carretera Victoria-Monterrey, han hecho pensar que se pueda desbordar la violencia electoral.

Sus dirigentes respaldan al "gallo" de Morena, y han cerrado las puertas a los candidatos de los cinco municipios donde tienen presencia. Acusaron que, sin haber orden de aprehensión en su contra, fueron perseguidos por la Fiscalía estatal en Ciudad Victoria.



El candidato de la alianza PAN-PRI-PRD, César Verástegui, fue Secretario de Gobierno con García Cabeza de Vaca.

En el aspecto político, la contienda y reflectores se ha concentrado en los dos candidatos punteros, César Verástegui Ostos, del PAN, y el morenista, Américo Villarreal Anaya, que lideran las preferencias.

Nadie ha escapado de acusaciones, entre ellos el Gobernador, Francisco García Cabeza de Vaca, luego de que Villarreal, Senador con licencia, revivió el caso del desafiato y la orden de aprehensión que ha solicitado la FGR contra el Mandatario.

Esta acusación provocó que García Cabeza de Vaca, luego de no aparecer en la contienda, saliera a cuestionar a Villarreal.

Lo acusó de presuntos vínculos con Carmona, ligado al huacicol, y señalado por el PRD de financiar campañas de morenistas.

Uno de los hijos del candidato morenista, Humberto Francisco Villarreal Santiago, fue acusado de recibir depósitos de hasta 20 millones de dólares de cuentas de Carmona.

Las propuestas han sido escasas, los candidatos han defendido la estrategia de seguridad de los distintos órdenes de gobierno. Américo, defiende la estrategia presidencial de "abrazos, no balazos", y Verástegui, ex-Secretario General del Gobierno estatal, el plan del Gobierno del Estado contra el crimen organizado, que ha sido frontal, y ha logrado recuperar el tránsito en las carreteras.

VOTO 2022

La visión de los partidos

ADVIERTE 'MANO NEGRA'

MAYOLO LÓPEZ

El Presidente López Obrador se metió a operar sin reparo alguno en los comicios de las seis plazas que tendrán elecciones el domingo 5 de junio, advierte el PAN.

La secretaria general adjunta del blanquiazul Cecilia Romero, sostiene que, a pesar de esa intromisión, Acción Nacional tendrá tres estados: Aguascalientes, Durango y Tamaulipas.

"El Presidente se metió a operar y el 5 de junio sí se operó una andanada a partir de esa instrucción que se ve claramente que procede de Palacio Nacional. Una andanada en cuanto a una operación de acaro, de intimidación a los electores, la operación tierra del día 'D' va a ser fundamental en los seis estados", previene.

"Las cosas se visualizan muy complicadas desde el punto de vista de que el Presidente está fuera de sí. Por lo que se ve y se siente en los estados, de verdad está muy enojado porque él esperaba ganar seis de los seis estados que están en contienda y está viendo que no va a ganar los seis."

"Estamos viendo una andanada gubernamental federal verdaderamente preocupante, porque si se está amenazando a gente, sobre todo con la cuestión de los programas sociales (...) Claro, nosotros nos estamos preparando para contrarrestar".



APUESTAN A CRECER Y CONSOLIDARSE

GUADALUPE IRIZAR

Movimiento Ciudadano espera, en las elecciones del próximo domingo, crecer, consolidar su identidad y convencer de que es opción a futuro, señala el senador Clemente Castañeda.

Hoy como coordinador de la bancada en el Senado y como parte de las cabezas dirigentes de MC, Castañeda dice sin titubear que lo que está en juego es convencer a los ciudadanos de que representan una alternativa de futuro.

"Está en juego demostrar que México quiere una alternativa de futuro, no el pasado que representan Morena y sus aliados por un lado, y los partidos que ya le fallaron a México por el otro."

"Volveremos a demostrar que México quiere una opción distinta y no solo la suma de emblemas de partidos que están a favor o en contra del Presidente". Castañeda, quien fuera el coordinador nacional del partido en los años recientes, periodo en el que MC ganó un millón de votos en 2021, dijo que espera que ese ritmo de crecimiento se mantenga.

También ve como objetivo en esta competencia, en la que van solos, sin coaligarse con ningún partido, que MC mantenga su identidad y convenga a los ciudadanos de que representan una opción de futuro.



CON LA MIRA EN LA PRESIDENCIAL

CLAUDIA SALAZAR

Las elecciones con las que se renovarán seis gubernaturas el 5 de junio sentarán las bases de la elección presidencial del 2024, estima el dirigente del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Jesús Zambrano.

Considera que la alianza Va por México, conformada con el PRI y el PAN, tiene la capacidad para ganar en la mitad de las seis entidades en disputa, por lo que es falso que Morena triunfe en todas.

La perspectiva de la alianza es conseguir los triunfos en Aguascalientes, Durango y Tamaulipas, y competir por Quintana Roo. Se ve difícil remontar en Oaxaca e Hidalgo.

"El 5 de junio se va a estar jugando una parte muy importante del futuro inmediato del País, está la posibilidad real de que ganemos la mayoría de las 6 o que por lo menos quedemos con tres, por lo menos", asegura Zambrano.

El dirigente perredista advierte el "riesgo evidente" de que Morena quiera provocar "situaciones indebidas" para ganar a toda costa, incluso generando situaciones de violencia.

Cualquiera que sea el resultado, agrega, los tres partidos, PAN, PRI y PRD, mantienen firme la determinación de caminar coaligados para las elecciones de 2023 y especialmente en 2024.



Tendrá Aguascalientes primera Gobernadora

CLAUDIA SALAZAR

La paridad de género en la selección de candidatas aseguró que, por primera vez, haya una Gobernadora en Aguascalientes, sin importar qué partido gane el 5 de junio.

En forma inédita en el País, en la competencia para renovar la gubernatura solo se registraron mujeres: Teresa Jiménez, de la alianza Va por Aguascalientes; Nora Rivalcaba, de Morena; Anayeli Muñoz, de Movimiento Ciudadano; Martha Márquez, de PVEM-PT; y Natzily Rodríguez, de Fuerza por México, que conservó registro local.

Desde el inicio de la campaña y hasta el final, la candidata Teresa Jiménez, ex Alcaldesa de la capital, mantuvo la delantera y sería la sorpresa del proceso electoral que la panista pierda frente a la morenista Nora Rivalcaba.

Si se mantiene la tendencia en las encuestas, el PAN logrará asegurar uno de sus bastiones más importantes y habrá conseguido contener el crecimiento de Morena en la entidad.

Jiménez logró la candidatura arropada por el dirigente del PAN, Marko Cortés, y sin ser la propuesta del gobernador saliente, Martín Orozco.

Pese a las diferencias con el Mandatario, el PAN logró mantener la unidad para operar la candidatura y concretó la alianza con el PRI y el PRD.

Aguascalientes tiene una lista nominal de un millón 35 mil electores.

En el 2021, Va por México ganó un distrito, el PAN, sin alianza, otros dos, dejándolos a Morena en un muy lejano lugar, con más de 20 puntos de distancia.

El PAN y Va por México sumaron 289 mil 109 votos en dicha elección, mientras que la coalición Juntos Hacemos Historia sumó 91 mil 29 votos, y Morena solo otros 48 mil 246 votos, para un total de 139 mil 275, sin conseguir ningún distrito.

Ahora, Morena compitió solo en la elección por la Gubernatura y sus números más recientes, que pueden reflejar el trabajo territorial, son los resultados de la consulta de Revocación de Mandato, con



Teresa Jiménez, de la alianza Va por Aguascalientes, se perfiló como la favorita en la elección.



Anayeli Muñoz, candidata de MC, es reconocida por su activismo contra la violencia de género.



Nora Rivalcaba, de Morena, ha tenido que remar contra la corriente durante la campaña.



Martha Márquez dejó el PAN para ser postulada por el PVEM y el PT.

la que se movieron las estructuras del partido.

También destacó el sobrecosto en la compra de luminarias para el municipio. Rivalcaba fue superdelegada en la entidad de programas sociales de Bienestar y su campaña también giró en asegurar que los beneficiarios debían votar por el partido.

Para ello, en las últimas semanas han llegado a la entidad diversos brigadistas de diferentes entidades a fin de abarcar las diferentes regiones y subir el número de votos que ha obtenido Morena en el Estado, pues la participación en la revocación de mandato en poco superó a los beneficiarios de las pensiones de Adultos Mayores, de 75 mil en la entidad.



El morenista Salomón Jara se ha visto favorecido por el respaldo popular del que goza el Presidente López Obrador en el Estado.

Morena, en Oaxaca, sin competidores

JORGE RICARDO

A una semana de la elección del 5 de junio en Oaxaca, los rivales de Salomón Jara no han podido cerrar la ventaja con que inició el candidato de Morena, Partido del Trabajo (PT), Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y Partido Unidad Popular (PUP), quien ha hecho campaña apoyado en la aceptación del Presidente Andrés Manuel López Obrador en ese estado.

Las encuestas le dan al ex senador una ventaja de hasta 32 puntos sobre el segundo lugar, el aspirante del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y el Partido de la Revolución Democrática (PRD), Alejandro Avilés Álvarez, ex coordinador de campaña del Gobernador del PRI Alejandro Murat, a quien desde el inicio de la campaña se le acusa de "haber entregado la plaza", uno de los últimos bastiones del tricolor, no a Morena, sino a López Obrador.

Oaxaca es uno de los estados más visitados por el Presidente con casi 30 ocasiones y en la elección de 2021 su partido ganó 19 de los 25 distritos locales y los 10 distritos federales que estaban en juego. Más de 670 mil votos obtuvo Morena, del total de 1 millón 674. El PRI, en segundo lugar, obtuvo la mitad, 319 mil.

El lema de Jara, ex candidato en 2016 al mismo cargo, ha sido "Primero los pobres" y su promesa: "Traer la Cuarta Transformación a Oaxaca" y desterrar la corrupción.

Probablemente el principal contendiente del senador será la abstención de los morenistas que se han opuesto a su candidatura, no sólo porque ésta fue impugnada por la morenista Susana Harp, sino por las acusaciones de corrupción y de nexos con el crimen. Una parte de la CNTe se ha deslindado de él y se han manifestado en su contra en mítines, luego de que los acusara del mal estado de la educación en el Estado.

"Yo no saldré a votar pero es evidente el aplastamiento de Salomón. Hasta gente del PRI, sobre todo de Ulises Ruiz, como Beatriz Rodríguez, "La Titis", (ex secretaria de

Turismo de Ruiz) y la familia Gurrón Marín, lo han apoyado, pero Salomón no es para nada el mejor candidato, porque se le ha ligado a la delincuencia organizada, solo que por lo mismo la gente no dice nada", dijo una integrante de Morena en Oaxaca.

"En el PRI escogieron a un personaje gris para no hacer sombra a Salomón. AMLO especialmente tiene interés en controlar acá, por el proyecto Transmisión en Tehuantepec", agregó un columnista oaxaqueño.

Durante la campaña, los rivales de Jara han resucitado la acusación de desvío de más de mil millones de pesos como titular de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario y Forestal (Sedapra), un cargo que ocupó en el Gobierno de Gabino Cuá.

En 2020, a pedido del Gobierno estadounidense, la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) compiló las cuentas de Antonino Morales Toledo, operador financiero de Jara y entonces Alcalde de San Blas Atempa, por sus presuntos nexos con el Cártel de Jalisco Nueva Generación. Morales es hoy uno de los principales impulsores del candidato.

Avilés Álvarez, candidato del PRI y el PRD, en tanto, renunció en 2017 como Secretario de Gobierno de Oaxaca, luego de revelarse que su hijo usó un helicóptero oficial para irse de vacaciones con su familia a Puerto Escondido.

En un estado en el que, según el Coneval, el 66.4 por ciento de la población vive en pobreza y el 23.3 por ciento en pobreza extrema, las propuestas de los candidatos se han centrado en programas asistenciales. Jara ha ofrecido "profundizar" los programas federales. Avilés, quien se hace llamar "El Triple A", ha prometido la tarjeta "Triple A" de transferencias para las amas de casa y apoyar a las familias con el pago del 30 por ciento de la luz, internet y el gas, así como atención médica a domicilio.

Los otros candidatos son Natividad Díaz, por el PAN; Alejandro Morán, por Movimiento Ciudadano; Bersabín López, por Partido Nueva Alianza, y los independientes Jesús López y Mauricio Cruz.

A FORTALECERSE RUMBO AL 24

ÉRIKA HERNÁNDEZ



En esta elección, Morena se juega su consolidación como movimiento rumbo a la elección presidencial del 2024.

Si el partido se lleva cuatro de los seis gubernaturas que están en juego —Quintana Roo, Oaxaca, Hidalgo y Tamaulipas—, como lo afirman la mayoría de las encuestas realizadas, gobernaría al final de este año 21 de las 32 entidades federativas del País.

Para la dirigencia de Morena, la meta es lograr que ningún estado se quede "aislado del cambio verdadero", que encabeza el Presidente Andrés Manuel López Obrador.

"Por eso, hoy más que nunca debemos permanecer desatentos y fuertes. Nadie debe quedarse en casa, independientemente del cargo que ocupe cualquier militante y simpatizante tiene la responsabilidad de seguir construyendo el Movimiento", afirmó al arrancar el proceso electoral el líder de Morena, Mario Delgado.

Los dirigentes morenistas afirman que está en juego eliminar gobiernos de corrupción, de excesos y privilegios.

Además de cambiar la dinámica de hacer política. En diversos espacios, los dirigentes han advertido que es momento de unidad, para garantizar que la transformación "dure muchos años más". ■

ALERTAN POLARIZACIÓN

REFORMA / STAFF



Para el PRI, en las elecciones del próximo domingo no solamente se juegan quien estará al frente de las gubernaturas en seis entidades, sino que los ciudadanos van a decidir "entre el retroceso y la desgracia que Morena ha traído a otros estados del País o algo mucho mejor, elegir a las y los más capacitados, con experiencia, resultados y propuestas".

En un mensaje previo a los comicios, la dirigencia nacional del tricolor, encabezada por Alejandro Moreno, señala que México no necesita más polarización, necesita resultados.

"Hoy, cada estado que gobierna Morena se cae a pedruzcos, y los indicadores nos muestran administraciones desastrosas en materia económica, social, seguridad, salud y medio ambiente", advierte.

Con la coalición Va por México, asegura, presentaron a los mejores candidatos y candidatas, quienes han recorrido cada municipio de sus estados y llevan años trabajando cerca de la gente, y que en cada cargo que han desempeñado han mostrado su vocación de servicio y capacidad para resolver los problemas.

"Por otra parte, Morena hizo lo que caracteriza, realizó campañas apoyadas en mensajes de odio, persecución política, amenazas, calumnias, engaño, mentiras e intimidación hacia nuestros candidatos", afirma. ■

CONFÍAN EN 4 TRIUNFOS

REFORMA / STAFF



Karen Castrejón, dirigente del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), ve cercano el triunfo en las cuatro entidades en las que van en alianza con Morena: Durango, Oaxaca, Tamaulipas y Quintana Roo.

La presidenta del PVEM destaca la candidatura y la fortaleza de Mara Lezama, ya que, asegura, se llevará el triunfo de manera contundente.

"En el Verde nos hemos ido fortaleciendo en las diferentes entidades del País, estamos creciendo. Hemos trabajado muy duro desde la dirigencia y junto con nuestra militancia y resultado de ello es que, hoy en día, somos un partido sólido, con rumbo, estrategia y bases territoriales firmes", asegura.

Explica que en Hidalgo decidieron contender solos con un cuadro propio que representa el proyecto del Verde y lo haga crecer, incluso con miras a 2024.

"Lo hemos logrado en otros estados, como fue Chiapas con Manuel Velasco y ahora San Luis Potosí, con Ricardo Gallardo, un Gobernador emanado del Partido Verde que está dando grandes resultados", señala.

Como instituto político, agrega, están en un muy buen momento.

"Somos cuarta fuerza política a nivel nacional, la cuarta fuerza también en la Cámara de Diputados, hemos tenido un crecimiento y seguimos en ascenso", ■

La sombra en QR del Niño Verde

ÉRIKA HERNÁNDEZ

La campaña en Quintana Roo se ha desarrollado entre acusaciones mutuas de corrupción de los tres principales candidatos a la gubernatura.

El principal señalamiento hacía la morenista Mara Lezama es que, de ganar la gubernatura, quien gobernará es Jorge Emilio González Martínez, conocido como "El Niño Verde".

El pevenista, para no empañar y polarizar más la campaña de la alianza Morena-PVEM-PT, ha optado por no aparecerse en los actos proselitistas y operar con políticos locales y líderes de diversos sectores, especialmente el empresarial, en la sombra.

A siete días de la elección, de acuerdo con diversas encuestas, Lezama va a la cabeza con un 45 por ciento de preferencias, mientras que la perredista Laura Fernández se ubica alrededor del 30 por ciento.

Sin embargo, esta última insiste en que existe prácticamente un empate.

Mientras que los candidatos de Movimiento Ciudadano, José Luis Pech, y la priista Leslie Hernández compiten por el tercer lugar con un 11 por ciento en las preferencias.

Han sido 56 días de agresiones y tensión entre las dos candidatas punteras, y el ex morenista Pech, quien ha atacado de manera frontal a su ex compañera de partido por sus lazos con el Niño Verde.

Fernández, quien dejó al PVEM para ser candidata, también ha acusado a Mara de estar bajo la sombra de González, además de enriquecerse como Alcaldesa de Benito Juárez, e incluso, tener una residencia de 120 millones de pesos.

También afirma que gracias a su cercanía con el ex Gobernador Roberto Borge, hoy preso, cuando ella era periodista, presionó para que a su familia le dieran concesiones de taxis muy cotizadas en la entidad.

Su campaña se ha enfocado en atacar las deficiencias que Lezama tuvo como Presidenta Municipal del municipio más importante del estado, como es Cancún.

Aunque se había mantenido al margen de las acusaciones en su contra, en los últimos días Mara Lezama se subió al ring de pelea, y recordó a Fernández la deuda que dejó como Edil de Puerto Morelos.

Además de unirse a las acusaciones de entregar contratos millonarios como Alcaldesa a



La perredista Laura Fernández, de acuerdo con varias encuestas, está ubicada en la segunda posición de preferencias.

empresas ligadas con su esposo, y beneficiarse de apoyos del ex Gobernador Borge, pues fue secretaria de Turismo.

"¿Qué cinismo! Acumulan cuatro denuncias en su contra ante la Fiscalía del estado, tres denuncias de la FGR, dos más ante la Auditoría Superior del estado. Hasta órdenes de aprehensión de familiares que les ayudaron en sus negocios para quitarle el dinero al pueblo, ¡qué descaro de los corruptos y las corruptas!", dijo Lezama en el debate pasado.

Incluso, a Pech le recordó que su hijo, quien lleva el mismo nombre, fue vinculado a un proceso por una presunta contratación ilegal de 20 millones de pesos en la "Estufa Maestra", dijo Lezama en el debate pasado.

Sin embargo, así como suceden en los otros cinco estados, Lezama se ha colgado de la imagen del Presidente Andrés Manuel López Obrador y de sus programas, para garantizar su triunfo.

PRD y PAN han presionado al PRI para que su candidata decline a favor de Fernández, sin embargo, los priistas se han negado.

Esto ha provocado que en la entidad se acuse al líder nacional, Alejandro Moreno, de tener algún acuerdo con El Niño Verde, que por muchos años fue aliado del tricolor.

Quintana Roo es la segunda entidad con elecciones en la que se han registrado más ataques contra políticos, al reportarse 13 acontecimientos, y un asesinato, de un ex candidato a Alcalde.

Fernández ha acusado al PVEM y a Morena de destruir su propaganda. ■



Julio Menchaca, con el respaldo de figuras de Morena, ha puesto en jaque la hegemonía priista en el Estado.

Hidalgo, en riesgo bastión priista

MARÍA MARTÍNEZ

Entre acusaciones de que se quieren robar la elección, Hidalgo volverá a tener una cita en las urnas este próximo 5 de junio para renovar el Ejecutivo estatal.

Son cuatro los candidatos que compiten por el Gobierno de la entidad que durante las últimas nueve décadas ha estado gobernado por el PRI, pero la contendida la protagonizan la abanderada de la alianza Va por México —PRI, PAN y PRD—, Carolina Viggiano, y el candidato de la coalición Juntos Hacemos Historia —Morena, PT y Partido Nueva Alianza—, Julio Menchaca.

Menchaca, un candidato que constantemente subraya su cercanía con el Ejecutivo federal, que ha prometido replicar las políticas públicas del Gobierno federal y que asegura contar con el apoyo del Presidente Andrés Manuel López Obrador se muestra como el favorito, con una amplia ventaja con respecto a su contrincante más cercano.

A Viggiano, por su parte, la promesa de regresar todo lo que el Gobierno federal eliminó —como las Escuelas Infantiles—, de más apoyos para las mujeres, de cero corrupción y la construcción del Tren Toluca parecen no ser suficientes para remontar la caída en la aprobación del Gobierno de Omar Fayad y el deseo de los hidalguenses por experimentar un Gobierno diferente a los del PRI.

La campaña no está exenta de acusaciones. Morena señala a Rubén Moreira, esposo de Viggiano como su principal operador, y la priista acusa al Gobierno



La postulación de Carolina Viggiano provocó residencias en el PRI y críticas de Humberto Moreira.

federal de operar a favor de Menchaca.

Y es que desde su preferencia mañanera, el presidente se ha expresado en repetidas ocasiones en contra de la priista y su esposo. Priero, criticó la relación electoral entre el PAN y Morena en Hidalgo, luego de que el albuzal lo acusó de corrupción y endeudamiento excesivo cuando fue Gobernador de Coahuila.

Acusó también a Viggiano de oponerse al pago de pensiones para adultos mayores y se burlo de su propuesta de construir el Tren Toluca a la mañana siguiente de que la candidata anunció el proyecto en el estado.

"No me extraña lo que declaró una candidata del PRI en Hidalgo, no me extraña que hay que quitar las pensiones a los adultos mayores, fue sincera, porque también cuando se estableció de que iba a convertirse en un derecho constitucional la pensión a adultos mayores, todos los del PAN votaron en contra", dijo el Mandatario federal.

A tono con el señalamiento del Presidente, la priista denunció que brigadistas de Morena recorren los municipios del estado advirtiéndole a la población que les quitarán los apoyos

sociales si los morenistas no ganan la elección.

A ello se suma el proselitismo de Gobernadores y funcionarios federales a favor de Menchaca, entre ellos Gobernadoras, el Cancellor Marcelo Ebrard, la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, el Secretario de Gobernación Adán Augusto López y el senador Ricardo Mourral.

Morena, por su parte, acusa a Rubén Moreira de operar la campaña de su esposa, luego de que el Gobernador Omar Fayad se incorporara por su designación.

La priista fue designada candidata por el PAN, en una estrategia de dirigente del tricolor, Alejandro Moreno, para impedir que Fayad nominara a algún personaje afín. Lo anterior provocó un enfrentamiento público entre Moreno y Fayad, que si bien aseguraron haber superado sus diferencias, dejó a la abanderada sin la operación del Gobierno local.

En los últimos días, Menchaca y Morena han llamado a cuidar la elección ante la posibilidad de un fraude del PRI, llamadas a los que se unió el cuñado de la abanderada, Humberto Moreira, quien se pronunció en contra de ella. ■



Mara Lezama ha recibido el apoyo de Mandatarios morenistas, como Layda Sansores y Claudia Sheinbaum.